
立法会十七题：宽免旅行代理商牌照费 
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  以下为今日（五月二十七日）在立法会会议上谢伟俊议员的提问和商务及经

济发展局局长刘吴惠兰的书面答复： 
 

问题： 
 

  商务及经济发展局局长于本年二月二十五日回复本人的书面质询时指出，旅

行代理商牌照费（牌照费）是根据「用者自付」的原则订定，旨在收回提供服务

的成本。局长并承诺会审慎研究宽免牌照费的建议。就此，政府可否告知本会： 
 

（一） 提供旅行代理商牌照服务涉及哪些项目的成本及有关的详情；有否定期

检讨各项成本是否用得其所；若有，检讨的详情为何；过去三年，有否精简有关

服务所涉工序及人手，以增加调低牌照费的空间； 
 

（二） 研究宽免牌照费的进展为何；最早何时会有研究结果；政府在进行有关

研究时，有否把金融海啸及人类猪型流行性感冒疫情引致访港旅客人数骤降的情

况作为首要考虑因素；及 
 

（三） 有否采取更多的措施，以协助旅游业度过金融海啸及人类猪型流行性感

冒的双重打击；若有，详情为何；若否，会否尽快制订和落实有关措施？ 
 

答复： 
 

主席： 
 

（一） 旅行代理商注册处（注册处）签发旅行代理商牌照及相关服务于二○○

八／○九财政年度的成本约为 935万元， 详情如下： 
 

项 目  预 算 成 本  

(百 万 元 )  

所 占 百 分 比  

职 员 开 支  7.45  79.69% 

办 公 室 开 支  1.33  14.23% 
其 它 部 门 行 政 开 支  0.57  6.08% 

总 计  9.35  100% 

 



  注册处定期进行成本检讨，最近一次检讨于二○○八年十月完成。结果显示，

签发旅行代理商牌照及相关服务的成本收回比率约为 97%。注册处有不定期检讨

员工编制，确保有效执行《旅行代理商条例》（第 218 章）的工作，例如审批

牌照（包括新申请及续牌申请）和相关的审察工作等。注册处并就服务水平等议

题征询旅行代理商咨询委员会，以期不断优化服务。近年旅行代理商数目持续增

加，注册处是透过内部工作调配及鼓励员工积极投入，处理新增的工作量并维持

高水平服务。 
 

（二）及（三） 政府十分关注全球金融危机及人类猪型流行性感冒对旅游业的

冲击。为此，商务及经济发展局局长、食物及卫生局局长及旅游事务专员已与业

界不同代表会面，了解他们经营的困难和诉求，考虑如何提供协助。 
 

  去年底，为协助企业面对金融危机的影响，政府推出多项纾困措施，包括特

别信贷保证计划等，帮助各个行业包括旅游业界取得流动资金。至今已有六十六

间旅行代理商透过这个计划取得共约 7,180 万元贷款。旅游事务署亦与金融管

理局、出口信用保险局和工业贸易署联络，为业界就银行收紧信贷、出口支持计

划和服务，以及信贷保证计划等举行工作坊。 
 

  人类猪型流感在全球爆发，严重影响外游意欲。有鉴于此，香港旅游发展局

（旅发局）会在暑假旅游旺季前，加强旅游推广，尤其是在短途市场例如在内地

加强宣传，吸引旅客在暑假来港旅游。此外，旅发局早前已从储备拨出 2,100

万元，宽减今年业界参与旅发局推广活动的费用，以减低业界在市场推广方面的

经营成本，和吸引更多业界参与旅发局的推广活动，开发商机。从今年初至今，

旅发局已带领业界参加了九个海外展销会并举办两个海外业务洽谈会。这些活动

都得到业界积极参与。 
 

  特区政府亦与中央政府就进一步便利内地旅客访港，及尽早落实各项方便深

圳居民来港旅游的措施保持紧密联系，包括容许深圳非户籍居民及其近亲以团队

方式赴香港旅游和为深圳户籍居民办理一年多次往返香港个人旅游签注。深圳居

民对这些政策的反应令人鼓舞。旅发局已把握前述政策带来的机遇，在深圳推出

专题推广活动。 
 

  财政司司长在五月二十六日宣布推出包括宽免旅行代理商牌照费为期十二

个月在内的纾困措施，相信有助减轻业界的经营成本。政府会继续留意旅游业界

的经营状况，与业界保持紧密联系。 

完 

 


